

Hommage au professeur Jean Gagné



Le professeur Jean Gagné est décédé le 8 décembre 2017 à l'âge de 81 ans.

En 1966, il se joint à l'Institut d'études médiévales à titre de chargé d'enseignement et est, en 1968, engagé comme professeur adjoint. Dès mai 1969, il assume la direction de l'Institut, à titre intérimaire d'abord, puis dès septembre de la même année, à titre de directeur. Il est promu agrégé en 1971 à la Faculté de philosophie dont il avait été élu membre du Conseil en 1970.

C'est en mai 1971 qu'il est élu membre de l'Assemblée universitaire. En septembre de la même année, il devient vice-doyen de la nouvelle Faculté des arts et des sciences sous le décanat de René de Chantal. Il démissionne alors comme directeur de l'Institut. Dès lors, débute pour lui une période consacrée à la gestion académique au sein d'instance comme la Sous-Commission de l'enseignement des arts, membre puis président, la Commission des études, à titre de représentant de la FAS, puis comme président de la Sous-Commission des premiers grades.

De septembre 1973 à juin 1974, il est détaché à demi temps au ministère de l'Éducation. De janvier à décembre 1976, il agit comme conseiller à la planification sous la direction du vice-recteur Jacques St-Pierre. Le ministre de l'Éducation, Jacques-Yvan Morin, l'invite alors à devenir son conseiller. En 1981, il démissionne de son poste de professeur à l'Institut d'études médiévales. Par la suite, Jean Gagné a dirigé l'Institut québécois de recherche sur la culture et a terminé sa carrière comme directeur des politiques scientifiques du gouvernement du Québec.

Pour témoigner de ses qualités de professeur et de collègue, je donne la parole à l'un de ses étudiants qui a lui-même dirigé par la suite l'Institut d'études médiévales, le professeur Serge Lusignan. Ce dernier lui rendait ce témoignage en décembre dernier : « Je dois beaucoup à Jean Gagné qui m'a soutenu tout au long de la préparation de ma thèse et qui a guidé mes premiers pas dans ma carrière académique. »

Je ne saurais terminer cet hommage sans ajouter une note plus personnelle puisque j'ai eu l'honneur et le privilège de collaborer avec Jean au sein des instances mentionnées précédemment et lorsqu'il agissait à titre de conseiller à la planification. Je me rappelle également de Jean comme chef de ma troupe de scouts et comme membre de la même manécanterie au Collège Stanislas, les Petits chanteurs à la croix d'érable.

Michel Lespérance
Secrétaire général émérite